

## EL PARLAMENTO DEL MERCOSUR

### DECLARA:

**ARTICULO 1:** Su más enérgico repudio ante la violenta represión del gobierno de Chile, a través de su presidente Sebastián Piñera contra su propio pueblo, que ya ha causado muertos reconocidos oficialmente, cientos de heridos y miles de detenidos.

**ARTICULO 2:** La grave preocupación ante la situación económica, política y social que atraviesa la República de Chile producto de sus políticas económicas neoliberales.

**ARTICULO 3:** Exhortar el inmediato levantamiento del toque de queda y militarización de Santiago, ambos hechos que no solamente recuerdan a las épocas más oscuras y nefastas en la región sino que también fueron la única respuesta del gobierno a la manifestación espontánea de un pueblo agobiado.

**ARTICULO 4:** Instar a una inmediata investigación y esclarecimiento de las cientos de denuncias de violaciones y torturas en el contexto de detenciones que fueron realizadas por mujeres y hombres de Chile.

**ARTICULO 5:** La solidaridad con el pueblo chileno quien en masa ha salido a las calles del país para manifestarse en contra de décadas de políticas de desigualdad social y de exclusión de los sectores más desfavorecidos.

**ARTICULO 6:** El repudio a las expresiones discriminatorias y xenófobas de la primera dama de Chile, Cecilia Morel, quien se refirió a sus propios conciudadanos como una “Invasión alienígena” demostrando de esta manera un profundo odio de clase y falta de empatía social.



**ARTICULO 7:** Su firme compromiso por el Estado de derecho, en la promoción y protección de los derechos humanos fundamentales de los pueblos sudamericanos y su contribución al cumplimiento efectivo de los objetivos de la agenda 2030 para el desarrollo sostenible de las Naciones Unidas.

**ARTICULO 8:** El compromiso de velar por los Derechos Humanos enunciados en los Tratados Internacionales y a los cuales fueron firmados y ratificados por los países miembros del MERCOSUR.

**ARTICULO 9:** Instar al presidente Piñera a convocar a todos los sectores al diálogo para poder paliar la situación económica de su pueblo como así también llevar paz y tranquilidad a cada rincón del país.

**ARTICULO 10:** De forma.

## **FUNDAMENTOS**

Como es de público conocimiento, el pueblo de Chile está atravesando uno de sus momentos de mayor crisis, no solo económica, sino también política y social desde el regreso a la democracia hace ya casi 30 años. Esta crisis que ha provocado la repentina manifestación de cientos de miles de ciudadanos chilenos ha sido respondida por el gobierno que conduce Sebastián Piñera con violencia y represión. Violencia que al día de la fecha lleva 18 muertos reconocidos oficialmente, cientos de heridos y más de dos mil detenidos.

Se podría decir que la crisis de Chile comenzó el 6 de octubre cuando se anunció las nuevas tarifas del transporte público y la consecuente respuesta de miles de estudiantes que ha manera de protesta han llamado a realizar evasiones masivas al cobro del mismo. Esta manifestación de descontento popular ante las nuevas tarifas provocó mayor presencia policial en las estaciones y una respuesta violenta de los Carabineros de Chile ante aquellos estudiantes y trabajadores que buscaban utilizar el método de evasión de los torniquetes como una forma de protesta.

Esto solo provocó una escalada de violencia inducidas en gran medida por el accionar de policías y militares que actuaban con la venia del gobierno. Ante estos episodios el 19 de octubre el Presidente Sebastián Piñera decretó el estado de Excepción de Emergencias. El pueblo lejos de dejarse amedrentar continuó con las protestas a pesar de que el presidente anuncia que se suspende la suba de tarifas. En paralelo a este anuncio se decreta el toque de queda en la capital chilena por primera vez desde 1987 bajo la dictadura del genocida Pinochet.

Como mencionamos, las protestas continuaron aún pese al anuncio de la suspensión de la suba de tarifas, porque como dijimos anteriormente, si bien se podría decir que la crisis comenzó el 6 de octubre, esto solamente fue la gota que derramó el vaso de un pueblo cansado y golpeado por años de exclusión y desigualdad.

“No es por 30 pesos, es por 30 años” es una de las frases más repetidas por los manifestantes, haciendo hincapié de que estas protestas no se tratan solamente por la suba del precio del transporte. Si bien el precio del mismo en Chile es el noveno más caro del mundo, existen otros puntos importantes que la gente reclama a viva voz en las calles de Santiago.

Cabe resaltar, por ejemplo que el sistema de jubilaciones en Chile, instaurado por Pinochet, provoca que 9 de cada 10 jubilados tenga una pensión menor al sueldo mínimo del país. Por otro lado el sistema mixto de Salud hace que solamente el 20% de la población pueda acceder a un sistema de calidad, mientras que el sistema público tiene carencias de hospitales, remedios y especialistas. También por decreto de uno de los mayores genocidas de la historia de América Latina, Chile se convirtió en el único país del mundo que mantiene privatizada las fuentes de un bien elemental para la subsistencia del ser humano como es el agua. A su vez, a pesar de las revueltas estudiantiles y los continuos reclamos de los jóvenes, la educación tanto básica, como media y universitaria sigue siendo un espacio de segregación económica que dificulta la movilidad social de los sectores siempre postergados.

Estas son solo algunas de las razones que provocaron las multitudinarias protestas. Protestas en su mayoría pacífica pero que fueron respondidas con extrema violencia por parte de la policía y el ejército bajo una orden directa de su presidente quien considera y trayendo a colación la vieja teoría imperialista del “enemigo interno”, de que Chile está bajo una guerra. Guerra bajo sus propios conciudadanos, guerra bajo su propio pueblo y guerra bajo su propia bandera.

Con la venia del gobierno, los militares que reprimen en las calles de Santiago están siendo denunciados por todo tipo de abusos. Día a día se está haciendo públicas denuncias de mujeres que aseguran que en el marco de las detenciones han recibido abuso sexual por parte de sus captores, que han sido obligadas a desnudarse ante la mirada de decenas de hombres y que han recibido todo tipo de abusos tanto físicos como psicológicos. Todas estas prácticas, que parecían olvidadas en una región que vivió las penurias mas grandes y trágicas de su historia bajo la dictadura de Augusto Pinochet, ahora han sido traídas nuevamente por un gobierno sectario que considera a su propio pueblo el “enemigo” y que llevó la intolerancia hasta tal punto de detener a más de 200 niñas y niños.

Esta revuelta popular se puede sumar a la ocurrida semanas atrás en Ecuador, donde también el pueblo se alzó ante medidas económicas que solo querían beneficiar a sectores económicos poderosos ligados al gobierno en detrimento de la población.

El pueblo de América Latina está alzando su voz ante los atropellos llevados a cabo por gobiernos de derecha que llegan al poder dando la espalda a sus promesas electorales y a su pueblo. Gobernantes que utilizan su poder momentáneo para hacer negociados para ellos mismos, para sus familiares y amigos. Gobiernos que con la venia de organismos internacionales ajustan a más no poder llevando a sus conciudadanos al hambre, a la desesperación y a la desesperanza.

Desde nuestro organismo y como voz de aquellos que no tienen voz, tenemos el compromiso y el deber de denunciar actos criminales como los ocasionados por el gobierno chileno y de defender los Derechos Humanos de cada habitante de la región.

Por estas y otras consideraciones que oportunamente expondré, es que solicito a mis pares el voto afirmativo para la presente declaración.

CECILIA BRITTO

MARIO METAZA

DIEGO MANSILLA

OSCAR LABORDE

CECILIA MERCHAN

JULIO SOTELO

JOSE STRADA

JORGE CEJAS

DAMIAN BRIZUELA

NANCY D'AURIA

RICARDO OVIEDO

VICTOR SANTA MARIA

EDUARDO VALDEZ

GABRIEL FIDEL

FERNANDA GIL LOZANO

ALEJANDRO KARLEN

GASTON HARISPE

CRISTIAN BELLO